
 кОрмаК

24 СельСкохозяйСтвенные веСти № 4/2024

Н
а  этой уника льной пла тформе специа листы обмени-
ва ются опытом, на ла жива ют конта кты, укрепляют 
деловые связи, вдохновляются новыми идеями. 

Экспоненты демонстрируют продукты, технологии и инно-
ва ционные решения. В ра боте выста вки приняло уча стие 
11 135 посетителей из 29 стра н и 67 регионов России.

На  экспозициях выста вки были предста влены корма , 
кормовые доба вки, премиксы для сельскохозяйственных 
и непродуктивных животных, птицы и рыб; ветерина рные 
препа ра ты для лечения и профила ктики болезней; ва к-
цины, сыворотки, иммуноглобулины; средства  и обору-
дова ние для дезинфекции, дезинсекции и дера тиза ции и 
многое другое.

Делова я програ мма  выста вки включила  в себя свыше 
30 мероприятий по а ктуа льным вопроса м кормовой и 
ветерина рной отра слей. Состоялось четыре специа ли-
зирова нных форума  – по а ква культуре, рынка м зерна  и 
ма сличных, рынку кормов, экспорту в Кита й.

Аквакультура развивается

Орга низа тором II Междуна родного форума  
«Аква культура : современные корма  и техноло-

гии. Актуа льные тренды и перспективы» ста ло а на лити-
ческое а гентство FEEDLOT.

В форуме, который продолжа лся два  дня, приняло 
уча стие более 500 специа листов, очень плотна я и на сы-
щенна я програ мма  включа ла  выступления более 30 спи-
керов. Это был са мый многочисленный форум в ра мка х 
деловой програ ммы.

Отра сль а ква культуры в России а ктивно ра звива ется, 
и лидирующую позицию в ней по многим пока за телям 
за нима ет Республика  Ка релия. В прошлом году регион 

за нял первое место по объему выра щива ния ра дужной 
форели, а  сумма рный объем полученной продукции а ква -
культуры достиг 38,2 тыс. тонн, из которых 27,8 тыс. тонн 
– това рна я рыба , сообщила  Елена Гнетова, уполномо-
ченный по за щите пра в предпринима телей в республике 
Ка релия. Спикер ра сска за ла  об а дминистра тивных ба -
рьера х, препятствующих ра звитию производства  рыбной 
продукции.

Потребление рыбы в России все еще на ходится на  
низком уровне, обра тил внима ние руководитель Евра зий-
ского а ква культурного а льянса  Александр Неврединов. 
По его да нным, этот пока за тель ра вен 8,5 кг в год на  
человека , тогда  ка к согла сно рекоменда циям Минздра ва , 
ежегодна я норма  потребления рыбы – 28 кг. Эксперт 
перечислил основные вызовы, с которыми столкнула сь 
отра сль: нехва тка  племенного рыбопоса дочного ма те-
риа ла , недоста ток ка чественных кормов, рост стоимости 
и за прет на  импорт оборудова ния для выра щива ния 
гидробионтов. В на шей стра не преобла да ет прудовое 
рыбоводство, причем рыбопродуктивность низка я, менее 
2 тонн на  гекта р, тогда  ка к в мире она  достига ет 100 тонн.

В 2024 году прирост производства  това рной продукции 
а ква культуры в России соста вит 5% – порядка  до 420 
тыс. тонн в живом весе, прогнозирует за м. руководителя 
Центра  отра слевой экспертизы АО «Россельхозба нк» 
Олег Князьков. Рента бельность рыбохозяйственного 
комплекса  в сра внении с сельским хозяйством выше, что 
является более инвестиционно-привлека тельным для 
кредитова ния ба нком. При этом на иболее перспектив-
ным на пра влением эксперт на зва л това рное выра щива -
ние лосося – потребность рынка  оценива ется в 250 тыс. 
тонн.

Экспертная площадка 
«КормВетГрэйн-2024»

С 22 по 24 октября в Москве в МВЦ «Крокус Экспо» при поддержке 

Минсельхоза России, Россельхознадзора и Росрыболовства прошла 

Международная выставка кормов, кормовых добавок, ветеринарии и 

оборудования «КормВетГрэйн-2024».
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На  сегодняшний день са мым быстрора стущим сегмен-
том мирового рынка  кормов для а ква культуры являет-
ся продукция для лососевых пород, отмеча ет Любовь 
Савкина, генера льный директор а гентства  FEEDLOT. 
Если говорить о мировых рынка х, то на иболее круп-
ным оста ется Азиа тско-Тихоокеа нский регион, который 
потребляет 72% всех кормов для а ква культуры. На  ЕС 
приходится 9%, из которых свыше 50% – сумма рна я 
доля Великобрита нии, Испа нии и Фра нции. Что ка са ется 
России, то емкость на шего рынка  невелика  – всего 1% 
от общемирового потребления кормов для а ква культуры.

Проблеме кормов в а ква культуре было посвящено вы-
ступление Дмитрия Аршавского, генера льного директо-
ра  ООО «БиоМа р». Эксперт говорил о том, что совре-
менные корма  для рыб – са мые концентрирова нные по 
соста ву и са мые сложные по технологии изготовления, 
эта  продукция должна  способствова ть высокой скорости 
роста  и выжива емости рыбы, обла да ть низким кормо-
вым коэффициентом, не за грязнять окружа ющую среду, 
повыша ть устойчивость рыбы к за болева ниям и обеспе-
чива ть высокое ка чество конечной продукции.

Дета льный а на лиз объемов и дина мики производства  
рыбопоса дочного ма териа ла  (РПМ, «ма лька ») ра дуж-
ной форели в России, ка к в целом, та к и по отдельным 
крупнейшим компа ниям-производителям предста вил 
генера льный директор ООО «Агриконса лт» Андрей 
Голохвастов. В ка честве источников информа ции ис-
пользова лись да нные по импорту оплодотворенной икры 
и импорту готового РПМ. Особенностью российского 
рынка  является то, что ма лька  форели импортируется 
сра внительно немного, не более 5% от общего потребле-
ния, и скорее всего эти поста вки в 2024 году еще сни-
зятся. Основной РПМ производится внутри РФ, одна ко 
он на  80% производится из импортной оплодотворенной 
икры за рубежной генетики и селекции.

Перспективы кормовой отрасли

Орга низа тором двух круглых столов и на учно-
пра ктической конференции выступило ФГБУ 

«Всероссийский госуда рственный Центр ка чества  и 
ста нда ртиза ции лека рственных средств для животных и 
кормов» (ФГБУ «ВГНКИ»).

На  круглом столе на  тему «Кормова я отра сль: пер-
спективы ра звития. Госрегулирова ние» за меститель 
руководителя Орга на  по сертифика ции ФГБУ «ВГНКИ» 
Наталья Алешкина привела  примеры на иболее ча стых 
ошибок, которые допуска ют производители и импортеры 
при оформлении декла ра ции о соответствии кормов и 
кормовых доба вок. В докла де по за грязнению кормовой 
продукции пестицида ми, предста вленном гла вным спе-

циа листом отдела  по контролю ГМО ФГБУ «ВГНКИ» 
Андреем Хишовым, возникша я проблема  конта мина ции 
ра ссма трива ла сь с учетом обяза тельств Российской Фе-
дера ции ка к члена  ВТО.

Особенностью регулирова ния кормов на  междуна род-
ном уровне является ра спределение ста нда ртов между 
Всемирной орга низа цией по охра не здоровья животных 
(ВОЗЖ) и Комиссией Кодекса  Алимента риус (ККА), с 
преобла да нием ККА. Дополняются эти ста нда рты руко-
водством междуна родной отра слевой а ссоциа ции – IFIF. 
Актуа льное регулирова ние химических рисков в кормо-
вой продукции в Российской Федера ции на ходится под 
влиянием процессов сельхозпроизводства , требующих 
использова ния новых химических веществ, а  та кже под 
влиянием требова ний стра н-импортеров. Та ким обра зом, 
вста ет вопрос о вводе мер ветерина рного контроля на  
основе междуна родных ста нда ртов или на  основе соб-
ственной оценки опа сности и выявляемости регулируе-
мого конта мина нта .

В своем выступлении ста рший на учный сотрудник 
отдела  безопа сности пищевой и кормовой продук-
ции ФГБУ «ВГНКИ» Кристина Бакай осветила  темы 
контроля за  а нтибиотика ми в корма х экспресс-метода ми, 
а  та кже выделила  преимущества  методик, ра зра бота нных 
на  ба зе ФГБУ «ВГНКИ», перед другими тест-система ми 
для иммуноферментного а на лиза  (ИФА), предста вленны-
ми на  рынке.

На  II форуме «Рынок кормов: инвестиции и иннова ции 
для ра звития бизнеса » уча стники говорили о пра вила х и 
ошибка х в кормлении сельскохозяйственных животных, 
делились опытом и рекоменда циями, которые помога ют 
добива ться жела емых результа тов на  ферма х и поддер-
жива ть здоровье животных.

Форум «Рынки зерна  и ма сличных» был посвящен 
тренда м ра звития рынков зерна  и ма сличных, логистике 
и ВЭД, технике и технологиям производства  и перера -
ботки. Тема ми выступлений ста ли зерновой ба ла нс в 
России и мире, усиление влияния погодных фа кторов на  
урожа й, снижение рента бельности, стра хова ние уро-
жа я. Обсужда лись тренды производства  и перера ботки 
ма сличных, соевый потенциа л, возможности ра звития 
рынка  ра пса . Говоря о новых технологиях, были отмечены 
БПЛА и беспилотна я на земна я техника , использова ние 
инокулянтов и минера льных удобрений, СЗР и новые 
продукты биотехнологии.

Ветеринарные вопросы

В ра мка х круглого стола  «Перспективы ра звития 
ветерина рной отра сли» обсужда лись вопросы 

проведения исследова ний при вводе в гра жда нский  
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оборот ветерина рных лека рственных средств, обеспе-
чения иммунобиологическими препа ра та ми при прове-
дении противоэпизоотических мероприятий и импорто-
за мещения.

В своем докла де за меститель директора  ФГБУ 
«ВГНКИ» Василина Грицюк отметила , что 80% всех 
лека рств, выпуска емых сегодня на  внутренний ры-
нок, соста вляют отечественные ветпрепа ра ты, кото-
рые регистрируют в России по процедуре ускоренной 
регистра ции. Всего за  10 месяцев этого года  в России 
за регистрирова ли 84 отечественных фа рма цевтических 
ветпрепа ра та  и 12 за рубежных. Большинство из них – 
это а нтиба ктериа льные препа ра ты. В нынешнем году 
по итога м 10 месяцев их было за регистрирова но 34,  
а  за  весь прошлый год – 36.

О некоторых нюа нса х проведения доклинических 
исследова ний лека рственных средств для ветерина рного 
применения, требова ниях к персона лу, ла бора торным 
помещениям и помещениям, где содержа тся животные, 
ра сска за ла  за ведующа я отделом доклинических исследо-
ва ний ФГБУ «ВГНКИ» Гелла Коновалова. Она  та кже 
ра ссмотрела  основные методики исследова ний общей и 
специфической токсичности с использова нием ла бора -
торных животных, включа я методическую и норма тивную 
документа цию. Отдельное внима ние было уделено изуче-
нию биоэквива лентности референтного и воспроизведен-
ного препа ра тов.

Нутригеномика и профилактика

На  на учно-пра ктической конференции «Созда ние 
средств профила ктики социа льно зна чимых ин-

фекций продуктивных животных на  основе современных 
методов нутригеномики» были предста влены докла ды 
в обла сти микробиологических и молекулярно-генети-
ческих исследова ний, посвященных эпидемическим и 
эпизоотическим шта мма м микроорга низмов и предупре-
ждению социа льно зна чимых инфекций сельскохозяй-
ственных животных.

За ведующа я отделом молекулярной биологии ФГБУ 
«ВГНКИ» Ирина Солтынская ра сска за ла  об а лгоритме 
изучения геномов ба ктерий с применением высокопроиз-
водительного секвенирова ния. Особое внима ние было 
уделено процедуре биоинформа тического а на лиза  да н-
ных, в ча стности первичной оценке их ка чества  и крите-
риям ка чества  сборки геномов.

Ведущий на учный сотрудник отдела  на учного пла ниро-
ва ния и НИР ФГБУ «ВГНКИ» ка ндида т ветерина рных 
на ук Ольга Иванова озвучила  перспективные на пра вле-

ния деятельности, на пра вленные на  снижение ра спро-
стра нения а нтимикробной резистентности в Российской 
Федера ции. Одно из них – «Ра зра ботка  тест-пла ншетов 
для определения минима льной ингибирующей концен-
тра ции а нтиба ктериа льных препа ра тов ветерина рного 
применения». С помощью та ких пла ншетов ветерина р-
ные специа листы животноводческих предприятий смогут 
получа ть точные сведения об устойчивости к а нтиба кте-
риа льным препа ра та м микроорга низмов, встреча ющихся 
на  предприятиях, пра вильно подобра ть препа ра т и его 
тера певтическую дозу.

От ФГБОУ ВО МГАВМиБ – МВА имени К.И.Скря-
бина  докла д предста вила  ка ндида т биологических на ук, 
за ведующа я центром биотехнологии и прикла дной имму-
нологии, доцент ка федры иммунологии и биотехнологии 
Саида Марзанова. Спикер ра сска за ла , что синбиотик в 
соста ве пробиотического шта мма  L. Fermentum и пре-
биотика  ла ктулозы, или инулина , или олигофруктозы об-
ла да ет высокой а нта гонистической а ктивностью против 
а нтибиотикорезистентных культур условно-па тогенных и 
па тогенных шта ммов са льмонелл.

Лидеры АПК о пути к независимости

На  междуна родной конференции «Лидеры АПК: 
на  пути к импортонеза висимости» ведущие 

эксперты рынка  обсудили ключевые фа кторы, влияющие 
на  ра звитие системы обеспечения АПК, тенденции по 
преодолению за висимости от импорта , меры, предприни-
ма емые для обеспечения технологической безопа сности 
в АПК.

Эксперты говорили о возможностях интегра ции 
и лока лиза ции производства  в СНГ для достижения 
экономической неза висимости и улучшения логистики, 
делились успешным кейсом импортоза мещения в сфе-
ре програ ммного обеспечения для орга низа ции умного 
кормления сельскохозяйственных животных, ра сска зы-
ва ли о па ртнерских програ мма х по ветерина рии, кормле-
нию, технологиям содержа ния, обучении и тестирова нии 
специа листов предприятий.

Первый за меститель председа теля Комитета  Совета  
Федера ции по а гра рно-продовольственной политике и 
природопользова нию Сергей Митин отметил высокую 
зна чимость ра звития технологического суверенитета  для 
снижения рисков в сфере продовольственной безопа сно-
сти стра ны.

Руководитель на учно-исследова тельского отдела  
селекции животных ГК «Та врос» Андрей Рудь ра сска за л 
об опыте достижения са мообеспеченности по генетиче-
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скому ма териа лу. После блокировки за рубежной про-
гра ммы племенного учета  свиней компа ния ра зра бота ла  
собственное ПО; некоторые за да чи из-за  недоступности 
импортного оборудова ния реа лизуются компа нией пра к-
тически вручную.

Эксперт проекта  «Лидеры АПК» по вопроса м упра в-
ления цепями поста вок Григорий Григорюк поделился 
информа цией о новом регулирова нии дистрибуции по 
ста нда рта м GDP, которое требует повышения требова ний 
к ква лифика ции персона ла , условиям хра нения и пере-
возки това ров. Он та кже подчеркнул ва жность посте-
пенного подхода  к внедрению новой системы ма ркировки 
ветерина рных препа ра тов «Честный зна к».

О ключевых тенденциях и дра йвера х рынка  говорила  
Любовь Савкина, генера льный директор а на литических 
компа ний FEEDLOT и EMEAT. Эксперт прогнозирует, 
что в ближа йшие годы увеличится производство ком-
бикормов для птицы (на  5%) и а ква культуры (на  20%), 
зна ет, что происходит рост производственных мощностей 
мясной отра сли в России, что позволит ра звить экспорт 
в стра ны Азии и Востока , уверена , что будет осуще-
ствляться господдержка  производителей ветпрепа ра тов, 
ферментов, кормов и пищевых доба вок для достижения 
к 2030 году са мообеспеченности 47% по ва кцина м, 85% 
по а минокислота м, 40% по кормовым вита мина м. Та кже 
есть информа ция, что ра стет интерес крупных игроков 
к рынку а минокислот и вита минов для созда ния отече-
ственного производства , а ктивизируется интерес бизнеса  
к производству продуктов второго и третьего передела  
зерновых.

Исполнительный директор Группы компа ний ВИК 
Сергей Каспарьянц да л прогноз на  увеличение рын-
ка  ветерина рных препа ра тов к 2030 году вдвое – до 
178,6 млрд руб. (с НДС). Спикер обозна чил четыре 
основных проекта  стра тегического ра звития компа -
нии, на целенных на  импортоза мещение: производство 
стерильных суспензионных препа ра тов; новую произ-
водственную площа дку по выпуску кокцидиоста тиков; 
новое на пра вление деятельности – производство ва кцин 
«Иммунова кс»; импортоза мещение в сфере продукции 
для мелких дома шних животных. Сергей Ка спа рьянц 
выра зил оптимизм в отношении перспектив российского 
ветерина рного рынка : «Ка чественный сдвиг продолжит-
ся, целевые пока за тели Министерства  сельского хозяй-
ства  РФ по достижению импортонеза висимости (70% по 
фа рма цевтическим препа ра та м и 61% по иммунобиоло-
гическим) к концу 2027 года  будут успешно выполнены».

Ориентир на рынок Китая

Второй ра з подряд состояла сь отра слева я конфе-
ренция «Кита й 2.0. Итоги экспорта  продоволь-

ствия из России в Поднебесную в 2024 году», которую 
проводит а на литическое а гентство EMEAT.

Эксперты обсудили текущее состояние экспорта  
продовольствия на  рынок Кита я, оценили экспортный 
потенциа л ра зличных отра слей а гра рного сектора .

Агробизнес сегодня ра звива ет экспортные на пра вле-
ния в непростых ма кроэкономичесих условиях. Тем не ме-
нее, в янва ре-сентябре экспорт продукции свиноводства  
вырос на  20% относительно того же периода  прошлого 
года  и превысил 219 тыс. тонн. Поста вки в Кита й обес-
печили пра ктически весь прирост экспорта  (+29 тыс. 
тонн), а  по итога м года  они могут достичь 50 тыс. тонн, 
прогнозирует Юрий Ковалев, генера льный директор 
На циона льного союза  свиноводов. «Мы претендуем со 
временем за воева ть до 10% кита йского рынка  свини-

ны, – сообщил гла ва  союза . – Сейча с допуск имеют три 
компа нии, и они ра бота ют на  пределе возможностей». 
Кита йский рынок конкурентен и на сыщен, поэтому 
поста вщику ва жно поддержива ть постоянный уровень 
ка чества .

Кита й ста л гла вным на пра влением для экспорта  ин-
дейководческой продукции – сейча с на  его долю прихо-
дится порядка  60%. В 2024 году Россия за няла  первое 
место среди стра н-поста вщиков индейки на  кита йский 
рынок – во многом бла года ря соответствию высоким 
ста нда рта м ка чества  и безопа сности, утвержда ет испол-
нительный директор На циона льной а ссоциа ции произво-
дителей индейки Анатолий Вельматов. Сегодня спрос на  
мясо индейки в Кита е уверено ра стет ка к а льтерна тива  
куриному мясу и свинине, хотя еще неда вно было, скорее, 
экзотикой. Потребители предпочита ют крылья на  кости, 
субпродукты (печень, желудок), шея индейки теперь 
успешно конкурирует с очень популярной утиной шеей. В 
последнее время вырос интерес и к бескостному мясу – 
филе голени, бедра .

По птице и субпродукта м Россия уверенно за нима ет 
на  кита йском рынке второе место с долей 15%. На ибо-
лее востребова нной ка тегорией оста ются за мороженные 
куриные ла пы – 47% и за мороженные куриные крылья 
– 31%. Та кие да нные прозвуча ли в докла де Дарьи Поды-
мовой, руководителя на пра вления ВЭД и сертифика ции 
На циона льного союза  птицеводов.

Дарья Лащенко, за меститель генера льного директора  
по ма ркетингу и прода жа м ГК «Да ма те» сообщила , что 
птицеводческие предприятия компа нии первыми в стра не 
получили ра зрешение на  экспорт в Кита й в 2018 году, а  в 
2024 году первыми на ча ли поста вки мяса  утки на  ки-
та йский рынок.

Генера льный директор а гентства  EMEAT Любовь Сав-
кина подчеркнула , что в Кита е та кже кра йне востребова -
ны российские жмыхи, шрота , ма сла .

На  да нный момент компетентными орга на ми КНР 
а ттестова но на  экспорт 81 российское предприятие по 
производству мясной продукции, из них 56 – по выпуску 
мяса  и субпродуктов птицы, сообщила  Евгения Лазутки-
на, на ча льник отдела  поддержки экспорта  продукции жи-
вотноводства  Россельхозна дзора . Специа лист ра сска за ла  
об особенностях прохождения процедур, необходимых 
для получения допуска  продукции на  рынок Кита я.

Цифровая среда

На  площа дке форума  «Ра звитие цифровой среды 
в АПК: технологии и кейсы от ведущих экс-

пертов», орга низа тора ми которого выступили дирекция 
выста вки «КормВетГрэйн-2024» и компа ния Ма трица , 
ведущие IT-специа листы АПК-сектора  обсудили вопросы 
повышения производительности и прибыльности а гро-
предприятий с помощью внедрения IT-технологий.

Иннова ционные технологии, а втома тиза ция произ-
водственных процессов, интегра ция госуда рственных и 
бизнес-систем – эти и другие на пра вления ста ли тема ми 
для обсуждения.

Основные проблемы внедрения цифровых технологий 
в АПК озвучила  ведуща я и модера тор форума , коммер-
ческий директор компа нии Ма трица  Вера Андрющенко. 
Всеобща я глоба лиза ция проникла  во все сферы жизни, 
в том числе и в сельское хозяйство. Но в этой отра сли 
все цифровые процессы идут на много медленнее, чем в 
других блока х экономики. Отсутствие доступной инфра -
структуры, недоста ток широкополосной связи и неполное 
покрытие интернетом в региона х огра ничива ют доступ 
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к цифровым решениям. Для небольших производителей 
цифровиза ция ча сто оста ется недостижимой: нет вре-
мени и денег для внедрения технологий. Существенным 
фа ктором оста ется отсутствие доверия к этим техноло-
гиям. За регулирова нность отра сли за метно тормозит 
процесс цифровиза ции АПК: вместо того, чтобы дела ть 
процессы и упра вление в отра сли прозра чнее, а гра риям 
доба вляются за да чи по отчетности. Цифровые решения 
в АПК ориентирова ны на  контроль и мониторинг, а  не на  
поддержку ра звития предприятий. Это за медляет процесс 
цифровиза ции и огра ничива ет потенциа л сектора .

В ра зделе форума , посвященном госуда рственным 
система м регулирова ния в АПК, обсужда лись вопросы 
использова ния ФГИС ВетИС и внедрения компонента  
Хорриот. Говорилось о внедрении роботизирова нных 
линий, а втома тических конвейеров, ма шинного зрения, 
цифрового отдела  прода ж, неива зивного взвешива ния, и 
многих других сегмента х ра боты АПК, где можно приме-
нить цифровые решения и повысить производительность 
предприятия. Были обозна чены основные приоритеты в 
цифровых технологиях на  основе ста нда ртов ISO 22000. 

Эксперты говорили о тра нсформа ции а на литики в 
АПК. В 2025 году на чнется реа лиза ция На циона льного 
проекта  «Технологическое обеспечение продовольствен-
ной безопа сности», который включа ет восемь феде-
ра льных проектов, в том числе проект «Технико-техно-
логическа я неза висимость животноводства , пищевой и 
перера ба тыва ющей промышленности». При увеличении 
на грузки ка к на  технику, та к и на  ведущих специа листов, 
очень ва жно построить процесс принятия решений на  
уже имеющемся а на лизе.

Обсужда я вопросы блока  форума , посвященного 
ра зра ботке и технологиям, приводились конкретные 
примеры. На пример, на  экосистеме «Свое фермерство» 
собра но множество предложений и решений для а гра ри-
ев. Прорыв в ра боте фирмы «1С» основа н на  иннова ци-
ях, а  именно на  применении искусственного интеллекта  и 
предиктивной а на литики, бизнес-а на литики и Big Data, 
внедрении мобильных технологий, IIOT и идентифика ции 
RFID, ра боте с ча т-бота ми и ра спозна ва нием речи, циф-
ровыми двойника ми и упра влении жизненным циклом. 
Новое решение компа нии на пра влено на  оптимиза цию 
ра боты с компонентом Хорриот, оно предна зна чено для 
ветвра чей предприятий, позволяет быстро и без ошибок 
за полнять ка рточки животных, переда ва ть информа цию в 
систему госрегулятора . 

За па тентова нна я технология компа нии Ма трица  
СВИНОФОН PIG ID® позволяет ра бота ть в чистой зоне 
свинофермы и минимизирова ть время на  ввод информа -
ции о ма нипуляциях с животными.

Предста вители а грокомпа ний поделились своим 
опытом цифровиза ции. Ма сшта бы производства  Группы 
«Черкизово» не позволяют обходиться без а втома тиза -
ции и цифровиза ции, использова ния «умной» а на литики. 
На  основе IT гора здо успешнее и дина мичнее выстра ива -
ются процессы повышения эффективности производства  
и прода ж, опера тивности бизнес-процессов, снижения 
издержек.

В ка честве новых вызовов отра сли кролиководства  
были на зва ны: выстра ива ние стра тегий на  основе 
ресурсного подхода , комплексное ра звитие в четырех 
проекциях, использова ние возможностей цифровиза ции 
в привлечении ка пита ла , ра звитие форм господдержки 
инвестиций в корпора тивную инфра структуру.

Экспертные советы

В ра мка х деловой програ ммы выста вки «Корм-
ВетГрэйн-2024» состоялись за седа ния Эксперт-

но-консульта ционного совета  (ЭКС) по ветерина рии при 
На циона льном Союзе свиноводов, а  та кже за седа ния 
Экспертно-консульта ционных советов конференции 
«Ветерина рия в АПК» по на пра влениям «Ветерина рия в 
птицеводстве» и «Ветерина рия в скотоводстве». Целью 
та ких встреч является помощь пра ктическим ветерина р-
ным вра ча м сельскохозяйственных предприятий в дости-
жении лучших пока за телей, решении производственных 
вопросов.

Эксперты обсужда ли новые болезни на  промышлен-
ных предприятиях, ветерина рные пра вила  и их пра вопри-
менительную пра ктику с ра зъяснениями, вза имодействие 
сельскохозяйственных предприятий с госуда рственными 
ветерина рными служба ми, ра зра ботку отечественных 
ва кцин и многое другое.

В за ключительный день на  торжественной церемонии 
за крытия «КормВетГрэйн-2024» состоялось на гра ждение 
уча стников и победителей конкурса  в нескольких номи-
на циях. Гра н-при получили иннова ционный отечествен-
ный комплекс, минимизирующий последствия стресса  
у свиней в предубойный период, а  та кже ра зра ботка  
и производство углеводного кормового концентра та  и 
смесь кормова я-лизунец. Всем призера м были вручены 
па мятные кубки и дипломы.

По на шему мнению и отзыва м экспонентов и посети-
телей, можно ска за ть, что выста вка  была  на сыщенной и 
продуктивной. Профессиона льна я выста вка  для профес-
сиона льной целевой а удитории при умелой орга низа ции 
да ет потряса ющий результа т. СХВ
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